



Necesitamos gastar más, ¡Ya!

12 de Octubre, 2020

Pablo García Quint

Estudiante de economía, Northern Virginia Community College

Investigador Jr. de *LIBERA*

La pandemia mundial causada por el Covid-19 complica más la situación y pareciera que la única opción viable es la dinamización de la demanda agregada. Variables como el gasto y las tasas de interés permiten alterar la dinámica económica, pero se debe ver los dos lados de la moneda. Dejar de lado lo que puede aportar el análisis Austriaco llevaría a un error gravísimo para la economía boliviana.

Las políticas económicas, que no cambiaron durante casi dos décadas, hacen que los economistas vean la situación como un momento perfecto de sacar llamativos modelos neoclásicos y aplicarlos a la realidad. El gasto (y la inversión pública en el escenario Boliviano, cabe añadir) según la escuela neoclásica llega a ser la variable explicativa en brechas recesivas para poder llegar al PIB potencial.¹ Si bien el último informe publicado por el Instituto Nacional de Estadística (INE), medido trimestralmente, muestra que el PIB cayó en 1,66%, es decir de 2,22% a 0,56%, en el primer periodo del 2020 en comparación a los últimos tres meses del anterior año, no implica que se deba gastar más para subir dicho indicador. Lo que inmediatamente se puede analizar es que el aparato productivo está completamente en decadencia y es justamente este sector que al contraer su oferta los precios suben y la cantidad baja. Los paquetes de ayuda dados por la actual presidente y las propuestas compartidas por varios economistas, son útiles en la medida que ayudan a los consumidores a poder

adquirir más bienes de consumo; pero, el consumo no es el problema sino la oferta. En este sentido, las tasas de interés juegan el papel fundamental de proveer al productor el crédito necesario para mantenerse a flote o continuar con su negocio.

Debemos considerar en este análisis que las tasas de interés reflejan las expectativas y preferencias que el público y en especial los empresarios tienen sobre el futuro. Roger Garrison en su artículo, "The Austrian Theory: A Summary," muestra que esta alteración en las tasas de interés afectan las preferencias de los consumidores, dándoles la falsa expectativa de ahorro o inversión (en este caso de inversión)². Sin embargo, Garrison continúa explicando, que las preferencias reales no cambiaron, y esto no es contemplado en el análisis Neoclásico; haciendo que, como veíamos en el anterior artículo, la recesión tenga lugar consecuentemente al auge inducido por el crédito. Con este escenario las consecuencias que Garrison menciona se darán a través de ajustes en el proceso de mercado que involucran necesariamente movimientos en el mercado de capital y en el mercado de trabajo, siendo estos inherentemente mal asignados dada la naturaleza en el cambio de la tasa de interés. Según la teoría austriaca y según Garrison, el impacto en la estructura del capital se analiza desde dos perspectivas, desde el movimiento de las tasas de interés inducidas por las preferencias o desde la manipulación de las tasas de interés por las políticas económicas. Los efectos más graves que se reflejan en el mercado de capital y de trabajo serán temas que tendremos que cubrirlos en otra ocasión.

De igual manera, una recesión mostrará, realmente, qué negocios son aquellos que tenían una rentabilidad real y cuáles no, cumpliendo la función empresarial su importante papel corrector en la economía, que en la mayoría de los casos se la deja de lado. Si bien muchos negocios cierran, la posibilidad de ver demandas no satisfechas en la economía reinsertará al empresario con otra iniciativa, como las estamos viendo de muchas maneras en las plataformas sociales, y así sucesivamente hasta quedar con aquellos empresarios cuyas ideas cubren estas demandas no



satisfechas. Al final, vemos que las variables que son inducidas desde las políticas económicas hacen más daño que bien, jugando un papel falso para las expectativas.

Ya con este análisis, uno puede llegar a la siguiente pregunta ¿Si nuestro país está produciendo muy poco, de donde vienen los créditos y los bonos dirigidos al público? Esta, es una muy buena pregunta.

Notas

¹https://www.dataeconomia.com/files/Respuestas_simples_a_problemas_graves__Pablo_Garca_Quintanilla__DE.pdf

²Debemos aclarar acá que la escuela Austriaca no solo identifica el problema de la manipulación de las variables, sino que también explicara cómo un crecimiento sostenible real se dará a través del ahorro diferenciándose del auge que da la expansión crediticia.

Bibliografía:

“Producto Interno Bruto Trimestral: Variación Porcentual 2014 - 2020.” *Instituto Nacional de Estadística*. 2020. www.ine.gob.bo/index.php/estadisticas-economicas/pib-y-cuentas-nacionales/producto-interno-bruto-trimestral/producto-interno-bruto-trimestral-intro/. Consultado el Oct. 7, 2020.

Ebeling, Richard M, et al. *The Austrian Theory of the trade cycle and other essays*. Ludwig Von Mises Inttitute, 1996, pp 111-120. ISBN: 0-944566-21-8